

La pasividad ante el problema de la United Fruit Company

Nadie duda de la importancia del problema de la República ante la poderosa compañía frutera. Y nadie duda, primero porque don Ricardo ha dicho que es muy grave la cosa, y segundo porque aunque no lo hubiera dicho hasta los pequeños sentimos esa gravedad. Pero lo importante en realidad no es saber si una cosa es pesada o no, si no en buscar la manera de quitarnos ese peso de encima. Y es desde este punto de observación que nos permitimos subrayar estas palabras del diputado don León Fernández:

"De todas maneras yo celebraría como el que más que el señor Presidente Jiménez tuviera ocasión de demostrar con actos de eficaz energía y poniendo en juego sus ilimitados recursos intelectua-

les que me he equivocado en mis juicios en cuanto a sus relaciones con el Trust del Atlántico, caso para el cual le ofrezco como diputado mi modesto contingente".

Y las subrayamos porque la génesis de ellas parece ser que ya el Gobierno ha definido su política en cuanto al grave problema, y que tal política consiste en la fórmula sabrosa de dejar para mañana, con lo que se corre el riesgo de que no se arreglan las injusticias ni pasado mañana ni nunca, porque la fiera crece más cada día y la víctima se debilita más cada hora.

Y eso de dejar para mañana cuando el problema es grave no se aviene ni con el talento que tiene el Lic. Jiménez, ni con la energía que deben tener

los hombres de Estado ante situaciones como esas.

De allí resulta magnífica la actitud compulsiva del Diputado Fernández indicando con vigor que está en manos del Presidente resolver ya enviando a la Cámara Legislativa, por ejemplo, el proyecto aquel del propio Lic. Jiménez, para imponer un 40 por ciento sobre las entradas netas de la Compañía, ya que no puede elevarse el impuesto de 2 centavos oro por racimo de banano.

¡Esperar hasta 1930! Esa esperanza se enfunde con un particular interés que justifican hasta cierto punto, aunque no sean prueba en juicio, la duda del Diputado Fernández respecto a la sinceridad del reportaje del señor Presidente de la República.

La Política en Honduras

CARIAS ES MUY TERCO

De la República de Honduras hemos tenido informes de que la política marcha regularmente hacia el restablecimiento definitivo de las instituciones, debiendo inaugurarse la Constituyente el primer día del mes de agosto próximo.

Tosta y Ferrera sostienen una fórmula de agrado general para luchar porque llegue a la Presidencia del Ejecutivo el Dr. Dávila. A esto se opone el Dr. Carías, no obstante de que el Dr. Dávila fué su partidario en las elecciones pasadas, y tal oposición obedece a que el Dr. Carías es demasiado testarudo, lo que le ha atraído un desprestigio grande porque su estabilidad personal no le permite ver serenamente la cuestión pública. De tal motivo surge la sospecha de algunos que ya se ha publicado de la posibilidad de que de nuevo el país se envuelva entre los truenos de nuevas campañas; pero la mayoría de los ciudadanos claman por el restablecimiento definitivo de la paz.

Actividades municipales

Publicamos hoy el proyecto de empréstito de ₡ 16,000 de la Municipalidad de Palmares, y recomendamos su lectura porque está ese proyecto, que debe ser conocido el lunes en el Congreso Constitucional, basado en un plan científico de bonificación a estilo inglés que puede servir de norma para que los demás Municipios de cantones afectados por los terremotos de marzo ayuden a la obra de la reconstrucción sin recurrir a la trillada solicitud de apoyo del exhausto Tesoro Nacional.

—El Inspector General de Municipalidades, don Arturo García Solano, ha estado en estos días en actividades relacionadas con problemas que se han presentado en Puntarenas y Siquirres. A ambas ciudades ha ido y ha regresado satisfecho de sus gestiones, pues observa en el espíritu de las Municipalidades de ambas un afán de trabajo, de empeño por arreglar las finanzas sometidas a las reglas de la Ley de Hacienda respectiva que está produciendo ya los buenos resultados que tiene en mira.

— Sobre las comunicaciones Consulares —

Conversamos ayer con el honorable Sr. Santaella, Cónsul General de Venezuela en Costa Rica acerca de nuestra nota de ayer relativa a que entrañaba una irregularidad que los Cónsules se dirigieran directamente a los funcionarios públicos y no por el órgano intermediario correspondiente. El señor Santaella, perito en esas cuestiones nos sugirió la idea de que estábamos un tanto equivocados, diciéndonos:

—En Venezuela los Cónsules se dirigen directamente al Gobernador.

Eso trajo a nuestro espíritu la preocupación de que habíamos cometido un error al decir que el honorable Cónsul General Americano señor Waterman no debía haber dirigido su nota última directamente al Gobernador señor Sotela, y nos propusimos aclarar ideas.

Un distinguido internacionalista a quien sobre el particular interrogamos, nos dijo:

—Uds. tienen razón en parte. Según el Derecho Internacional está aceptado universalmente que los Cónsules, a modo de Agentes Comerciales, sin carácter diplomático, no deben dirigirse a los funcionarios públicos directamente para los asuntos que tienen que tratar sino por medio de las Secretarías de Hacienda, de ningún modo por las Secretarías de Relaciones Exteriores. Si el país de donde es el Cónsul tiene Ministro en el país, puede dirigirse a éste, quien a su vez se comunica con la Secretaría de Relaciones Exteriores.

De ese modo queda rectificada nuestra nota de ayer, agregando que sólo nos ha guiado un afán de regularidad.

La doble personalidad

La prensa se ha ocupado ya en Eugenio Noel, con motivo de la venta de la medalla que los intelectuales bogotanos le obsequiaron. El asunto no vale la pena; es una pequeñez, ante la cual los bogotanos se limitarán a sonreír. Pero el caso de Noel sí merece un estudio. Este conferencista, que con palabras de cálido entusiasmo va pregonando por el mundo, el culto de los más altos ideales, representa el tipo perfecto del divorcio entre lo que se es y lo que se aparenta. Este idealista casi etéreo, es en realidad un exponente del más ruin mercantilismo. Toda la generosidad y toda la nobleza que bullen en sus conferencias le hacen falta por completo en su persona. Detalles conocemos acerca de su procedimientos y de sus ideas en la vida práctica, que llegan a lo cómico, de puro reñido con lo ideal.

Naturalmente Noel pierde cada día autoridad, y a medida que los públicos ante los cuales expone las doctrinas que posee de dientes para afuera, lo conocen, llegará el día en que no le dejen hablar. Porque eso de presentarse, como don Alonso Quijano, cuando en el fondo no es sino un Sancho Panza de la más pura cepa, es una comedia que no puede prosperar.

Noel debió acoger una profesión muy distinta de la de Apóstol, para la cual no posee sino el dón de la palabra, que acaso es el menos importante. El Apóstol debe, ante todo, pagar de su persona, mostrar el ejemplo primero que las palabras. En los negocios, Noel habría llegado a la cumbre. En el apostolado fracasó duramente. El divorcio entre las ideas que uno proclama, entre el principio de vida que uno dice ser el bueno, y el modo de vivir, es peligroso y es infame. Uno debe vivir conforme piensa. Paul Bourget, en la mejor de sus obras, "Le Demon de Midi", muestra a qué conflicto se expone quien no vive de acuerdo con su conciencia. ("El Tiempo", Bogotá)

Importante proyecto de empréstito de la Municipalidad de Palmares

CONSIDERANDO:

1o.—Que a consecuencia del terremoto acaecido el cuatro de marzo del año corriente, los edificios municipales de esta ciudad sufrieron graves desperfectos que exigen su inmediata reparación;

2o.—Que esta Corporación no cuenta con fondos sobrantes en su Presupuesto para poder hacer frente, de una sola vez, a las urgentes erogaciones anteriormente enunciadas; ni quiere serle gravosa al Tesoro Nacional solicitándole ayudas;

3o.—Que ha sido precaución de esta Comunidad cuidar con celo de su buen crédito, y en tal

circunstancia, no existe en la actualidad gravamen o débito que la afecte;

ACUERDA:

1o.—Solicitar por el órgano correspondiente, autorización del Poder Legislativo para contratar un empréstito hasta por la suma de ₡ 16,000.00, que será aplicada en conformidad con las disposiciones del artículo 49 de la recomendable Ley de Hacienda Municipal, en la siguiente forma:

Reparación del Mercado	₡ 7,000.00
Reparación de la Cárcel	2,500.00
Reparación del Edificio Municipal	3,000.00
Reparación del Kiosco	2,000.00
5 % premio en bonos	800.00
Intereses hasta el 31 de diciembre de 1923	450.00
Impresos y otros	250.00
TOTAL	₡ 16,000.00

2o.—El empréstito estará sujeto a las siguientes bases:

a) Suscripción por medio de bonos al portador, cuya emisión abarcará tres grupos: el primero comprenderá seis bonos de mil colones, el segundo diez de quinientos y el tercero cincuenta de cien, cada uno, respectivamente;

b) El plazo para dar principio a la amortización del princi-

pal, comenzará el 31 de marzo de 1927, con el sorteo de un grupo de bonos, igual a un valor de ₡ 2,500.00 y continuará cada día último de semestre, en la misma forma y por la misma cantidad, hasta la redención total de todos los bonos, de suerte que la última amortización habrá de realizarse el 31 de diciembre de 1929;

c) Los bonos serán colocados

al 95 % por ciento de su valor facial (nominal), y devengarán intereses a razón del 1 % mensual que serán liquidados por trimestres vencidos en la Tesorería Municipal o en aquellas casas bancarias que la Municipalidad señale. Para facilidad de los tenedores, cada bono llevará adjuntas tantas "Cartas de intereses" como correspondan al término del vencimiento de la obligación, entendiéndose que la cancelación de un bono, por consecuencia de lo dispuesto en el aparte b), de este artículo, implica también la de sus intereses;

d) Al fondo de amortización y pago de intereses se aplican las sumas necesarias del producto de las rentas del Mercado y Destace, y en caso de resultar insuficientes para el objeto, se acumulará a dicho fondo la diferencia, tomándola de la de Licores;

e) Las rentas referidas en el aparte anterior, garantizan el empréstito, y en caso de que la Municipalidad desatendiera durante todo un semestre el pago de intereses, y dejare de amortizar la suma correspondiente al mismo término, los tenedores de dichos bonos, siempre que representen un valor de ₡ 8,500, podrán asumir directamente la percepción de dichas rentas, y encargarse de la liquidación del

resto del empréstito, ajustándose en lo pertinente a las presentes condiciones, entendiéndose que por este servicio sólo podrán exigir a la Municipalidad un 5 % de los ingresos que administren;

f) Para actuar en la forma expresada, los tenedores deberán nombrar, por mayoría de votos, de entre su seno, a dos representantes suyos que junto con otro que la Municipalidad indique, constituirán una Junta en que estarán delegadas las facultades a que se contrae el aparte anterior;

g) La referida Junta funcionará hasta cubrir el saldo del valor representado por los bonos y sus intereses, y a más de la liquidación final, estará obligada a informar mensualmente a la Municipalidad y a los tenedores acerca de la marcha de los intereses que administra;

h) La verificación y vigilancia de los sorteos de que habla el aparte b), corresponde al Tesorero Municipal, al Jefe Político, al Alcalde y al Inspector General de Hacienda Municipal, o su representante.

3o.—La Municipalidad dictará oportunamente las reglamentación del presente acuerdo.

Artículo III de la sesión del 5 de julio de 1924, celebrada por la Corporación Municipal de este Cantón.

Palmares, 14 de julio de 1924.

Onomástico

Hoy celebra su onomástico don Anita García de Guillarte a quien con ese motivo enviamos nuestra más sincera y entusiasta felicitación deseando que el sol de este día exorne con su oro luminoso el marco de su distinguida personalidad.

Reflexiones y lecturas

La zona de silencio

Indudablemente, un cierto resurgir empieza a manifestarse a través de toda Europa. Los escuchas del espíritu lo perciben. Laborismo en Inglaterra, que ha dado a la Gran Bretaña el Gobierno más avanzado más intelectual de estos últimos tiempos... Otro Gabinete socialista en Dinamarca. Al frente de las izquierdas, vencedoras en Francia, Herriot dirige al público alemán del Vorwaerts palabras de reconciliación y de concordia, como, desde hace diez años, no había sonado en los ambientes gubernamentales de la vieja República... Hasta Mussolini quiere preparar su evolución... Ha aumentado en pocos meses la fuerza moral de la Sociedad de las Naciones... Sobre el desorden económico y la oleada materialista y utilitaria, vuelven a interesar un poco las ideas... Las bellas letras renacen; la Ciencia pura apasiona; hay, de nuevo, un lugar en las almas para las inquietudes desinteresadas, para el arte sin precio, el amor sin egoísmo, la libre religiosidad, las preguntas sin respuesta...

¿Qué ocurre, pues? Ocurre, probablemente, que salimos ya de una "zona de silencio". Y los escuchas del espíritu vuelven a oír el rumor de la humanidad en marcha, en marcha hacia un ideal... Pero esto de las zonas de silencio quiere antes una somera explicación.

En el campamento de la Courtine, junto a Clermont-Ferrant, en Francia, se han realizado estos días interesantes experimentos científicos. Se trata de comprobar e investigar diversos fenómenos—acústicos, atmosféricos, biológicos—que se venían observando, muy imperfectamente, con motivo de las grandes explosiones. Para ello, se ha hecho estallar, a horas prefijadas, enormes cantidades de melinita, hasta veinte toneladas de una vez, y se han estudiado, por medio de aparatos colocados en distintas estaciones y puestos de observación, la propagación de las ondas y otros efectos físicos de las detonaciones formidables, así como también, mediante colocación de perros y otros animales cerca del foco explosivo, los trastornos producidos en el sistema nervioso y el organismo entero. El ruido de esas explosiones de la Courtine se oyó hasta en Inglaterra y en Austria.

Pero lo más sugestivo es el estudio de la zona de silencio. Cuando ocurre una explosión, en efecto, perciben el ruido, no sólo los que están situados en lugares próximos, sino, en ocasiones, los que se hallan a centenares de kilómetros. Sin embargo, a lo que parece, hay, entre aquellos y éstos, entre el centro de la explosión y los parajes lejanos, ciertas zonas intermedias, "zonas del silencio", en las cuales la detonación no se oye.

Así aconteció—recuerda en Le Matin el astrónomo Charles Nordman—en las erupciones volcánicas del Japón, en la explosión de 1908 en el ferrocarril de la Jungfrau, en la de 1912 en Wiener-Neustadt... El bombardeo de Amberes se oyó hasta unos cien kilómetros de la ciudad; más allá, nada se

percibía—la zona de silencio—pero luego, rebasados los ciento cincuenta kilómetros, volvía a oírse el distante estallido de las granadas.

Se ha comprobado en las guerras modernas el caso de una división del ejército que avanza al oír el cañón lejano; retrocede, después de haber dejado de advertirlo, y lo oye de nuevo cuando ya está regresando a su base. El cañoneo, en realidad, no se había interrumpido.

¿Quién no recuerda el caso histórico de Waterloo? El general Grouchy no llegó a tiempo; no acudió con sus refuerzos, como estaba previsto, hacia el lugar donde tronaban los cañones, y los granaderos épicos de la guardia napoleónica sucumbieron entre la artillería inglesa y los sables prusianos? Por qué? Quizás, sugiere Nordmann, porque Grouchy se detuvo, despedido, en una zona de silencio.

Esta teoría de las zonas de silencio tiene su aplicación, no sólo en la atmósfera física, sino también, en el ambiente espiritual de la Psicología de la Historia. Los grandes hechos humanos apasionan y entusiasman muchas veces a los contemporáneos; sufren, después, una reacción de desdén, y reciben, por fin, la consagración gloriosa de la posteridad. ¿Qué escritor, qué artista, qué nombre insignie no ha pasado por la zona de silencio? También la tienen las ideas. Hay, para ellas, un momento difícil, en el que ya no son nuevas y aun no son antiguas; no son ya sorprendentes y todavía no son venerables; no gozan ni del encanto de la modernidad ni del prestigio del clasicismo. Los hombres sólo ven bien lo que está muy próximo a su corazón o lo que contemplan desde lejos, serenamente, con una perspectiva de siglos. Los clarines de la Fama dejan de oírse también, transitoriamente, en la zona de silencio del mundo moral.

Como si saliera de una zona de silencio, el idealismo humano balbucea nuevamente. Los principios de libertad, de justicia, de paz, en nombre de los cuales se ganó la guerra, quedaron, luego, aletargados en una Europa desangrada y famélica, fatigada y extenuada. Pero ahora... Diríase que ahora, débilmente aun, emergiendo de una zona de silencio, vuelve a oír el espíritu humano, con nuevas resonancias, la voz que le empuja hacia adelante, hacia arriba, confiando en sí mismo, sin volver la vista atrás, ansioso de alcanzar, colectivamente, su emancipación, su plenitud, entre los dolores y las bellezas de la vida...

Luis de Zuleta

(De el "Repertorio Americano")



EMULSION de SCOTT es el remedio más natural para dar a las niñas salud, vivacidad y sangre rica.

Boda Hoyos-Venegas



Srta. Ofelia Venegas

Don Luis de Hoyos

En la residencia del Lic. don Andrés Venegas y de su señora esposa doña Clemenencia de Venegas, se unieron con los lazos del matrimonio el apreciable caballero colombiano don Luis de Hoyos, con la virtuosa señorita Ofelia Venegas.

Serán padrinos de la boda don Gerardo Pinto y doña Graciela de Pinto, don José Montoya Márquez y doña Constanza de Montoya, don Manuel Venegas y doña Amelia de Wiss, doctor don Horacio Parra y doña Agustina de Bonilla, don Enrique Ortiz y doña Luisa de Venegas, doctor don Octavio Odio de Granda y la señorita Eugenia Pacheco, don Carlos Esquivel, en representación de don Arturo Esquivel y la señorita Ana María Rodríguez.

Impartirá la bendición nupcial Mons. Claudio Volio. La ceremonia será de carácter familiar a las 21 hora de hoy.

LA NOTICIA se complace en hacer llegar al hogar que se funda sus parabienes haciendo votos por la constante felicidad de la distinguida pareja.

FIESTA ESCOLAR

Sr. Director de LA NOTICIA

S. O.

Para festejar el día de Santa Cristina, hubo una fiesta ayer al medio día en la Escuela que dirige la señorita Evangelina Solís, que se verificó bajo el siguiente programa que tengo el gusto de adjuntarle:

PROGRAMA

1. — Mi viejo amor. Srta. Mo-

- rales y Rothe.
- 2. — Palabras. Yalife Sagma.
- 3. — El Padre Nuestro. Ma. Ju. Ulla Clare.
- 4. — La Muerte del Olan. Ada Saborio.
- 5. — La Estrella de la Tarde. Carmen Zumbado.
- 6. — La felicidad por medio de la bondad. Margarita Flores.
- 7. — Minuetto. Ramoncita Obregón.
- 8. — La Sapoñana. Coro. So. Go.

San José, 25 de julio de 1924.

Las licitaciones que tiene actualmente el Gobierno

Están en licitación, para las fechas que van a continuación, lo siguiente:

- 100.000 litros de alcohol. 8 de agosto.
- 1.000 quintales de dulce o de enla en Limón Puntarenas. 29 de julio.
- Madera labrada, en cantidad. 11 de agosto.
- Picas y sibatos para la policía. 29 de setiembre.
- Provisión de cinco caballos para el Resguardo de Alajuela. 31 de julio.
- De siete ídem para el Resguardo del Coco. 25 de julio.
- Para el servicio de cabotaje en

entre Limón y Cabaña, amplíese el término de la licitación hasta el 15 de agosto.

- Para la restauración del Teatro Nacional. Obra de albañilería. Sin término de vencimiento para abrir las propuestas.
- Ídem para los trabajos de restauración en las obras de marmolería.
- Ídem para los trabajos de restauración artística.
- Construcción de las siguientes secciones de caminos: Aserri, El Rípolo; Ojo de Agua, Tarbaça; La Consulta, Vuelta de Jorco; San Ignacio; San Gabriel (Desyos).
- Terminación del edificio municipal de Nicoya. 31 de julio.

Lea "La Noticia"

SUS LENTES

No necesita usted esperar un mes más para conseguirlos.

Pídalos por este correo y a los ocho días, por complicados que sean, los tendrá al mismo precio que en Estados Unidos.

Gabinete Optico Salas

SALA'S OPTICAL HOUSE
APARTADO 206 COLON, Rep. de P.
Infomes con Dr. Max. Fischel, frente oficinas
Telégrafos. Apartado 434.

El Gobierno importará arroz

Un señor diputado con quien tuvimos el gusto de departir hoy en la mañana sobre tópicos de actualidad no dijo que era propósito firme del gobierno importar entre otros artículos una gran cantidad de arroz que podría darse a la venta al precio de veinte centavos la libra, ya que al Gobierno vendría

a costarle, puesto en Puntarenas a razón de 16 colones el quintal. Esta operación será perjudicial para el gobierno pues siempre que ha importado artículos ha tenido pérdidas, pero entendiendo que está en la obligación de favorecer al pueblo no reparará en sacrificios de ninguna clase.

Movimiento deportivo

LA SOCIEDAD GIMNÁSTICA SE REORGANIZA

Como en estos días se ha comentado tanto el desorden que hay entre los socios, éstos se reunieron el martes pasado y acordaron lo siguiente:

Cancelar su estado de socios a todos aquellos individuos que han jugado en contra de su club, y han salido por lo pronto los seño-

res Alvaro Castro, Alberto Hutt, Arturo Gevé y Alfredo Esquivel que pertenecen actualmente al Club Costa Rica.

Se aceptó la renuncia de don José María Cuesta. Puso la renuncia don Gastón Michaud de Capitán General que no se le aceptó. Puso su renuncio don César Gillet de Secretario y se le aceptó poniendo en su lugar a don Rafael Solé. Se nombró Capitán General interino a don Joaquín Lizano.

LA EMULSION COMO LA LECHE CUANTO MAS FRESCA MEJOR.

EMULSION IMPERIAL

FRESCA TODAS LAS SEMANAS, PERFECTA. Como no paga derechos de Aduana es más barata

Anita Salazar

Hoy celebra su onomástico esa apreciable señorita que trabaja en el taller tipográfico del "Diario del Comercio", a quien rinden culto respetuoso y cariñoso cuanto la ven con su constante afabilidad y su gracia infinita endulzando el paso de las horas laboriosas.

Nog unimos al homenaje de simpatía que rinden hoy sus amistades a la gentil Anita, y le auguramos plena felicidad.

DESEA USTED, PAPEL TAPIZ

y también, Combinaciones de moda, PINTURAS, BARNICES, ESMALTES, ACEITES Y AGUARRAS, donde

Alvarez & Cleves encontrará

LA PERLA

Avisa a su numerosa clientela la gran realización de \$25.000 de mercaderías de todas clases acabadas de llegar a precios sumamente bajos.

CONSULTE NUESTROS PRECIOS PLAZA DE ARTILLERIA, FRENTE AL BANCO LE COSTA RICA

United Fruit Company

—SERVICIO DE VAPORES—

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón, llegando los días jueves en la mañana y zarpando los días sábados en la tarde. Tanto en el viaje de vuelta como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y GAMITO de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sasso & Pirie, Sucesores.

G. P. CHIFFENDEN, Administrador.

San José, Marzo 28 de 1924.

María Luisa Saborio de Anderson HA MUERTO

Su esposo Allen Anderson, sus hijos, Luz, James, Carlos, Jorge y demás familia al participar tan sensible pérdida, ruegan a sus amistades se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar hoy a las 4 y media de la tarde, saliendo el cortejo de la Iglesia del Carmen. San José, Julio 26 de 1924.

Movimiento marítimo

Ayer a las 8 horas fondeó en Limón el vapor inglés SAN GIL, procedente de Avonmouth, Inglaterra, con 16 días de mar, consignado a la United Fruit Co., sin pasajeros, carga ni correspondencia.

Hoy, a las 9.30 horas, fondeó el vapor estadounidense "Calamares", de 3846 toneladas, procedente de Nueva York, vía Habana y Cristóbal, 137 tripulantes, Capitán Harry Spencer y consignado a la United Fruit Company.

Carga general, 471 toneladas. Correspondencia, 154 sacos.

Pasajeros, Margaret Boock, Hiran Hanover, Armando Rodríguez, Marcus Smith, Charles Woodman, Thaddeus Woodman, José Delgado, Manuel Delgado, Edwards Tesenden, María María, Amelia Mulvey, John Molloy, Vicente, Rosalina, Manuel Tejez, América Valerín, Enrique Vargas, Heriberto Vargas, Margarita Vargas, Gabino Vargas, Carlos Vargas, Carmen de Vargas, Marceladja Vargas, María

T. Vargas, Julieta Vargas, Lucinda Vargas, Irvino Werner, Viviana Werner, Irvino Werner, Maurice Wray, Colina Wray, Michael Wray, Guillermo Zelodón. En cubierta, Anibal Brunes, María de Brunes, Anibal Brunes hijo, Mercedes Brunes, Alicia Brunes, Fabio Carmela Stracuzzi, Carmelo Cyril, Carlk, Alexander Campbell, Ruperto González, Nicanor Guillén, Manuel Jiménez, Uriah Lee, Benjamin Gordon, Nathaniel Sanderoff Joseph Toodizah Thompson. En tránsito, 17 pasajeros. Correo, 151 sacos.

Hoy, a las 9 horas zarpó para Boac del Toro, la gasolina "Preston", de 10 toneladas, 5 tripulantes, Capitán, E. W. Christ, y despachado por la United Fruit Co.

Pasajeros, Cristina de Vaglio, Rosendo Jurado, Enrique Pardo, Enrique Heibron, Ernesto Escalante, J. Vilmas, José Conon, Asael Bendi, Arturo Prado. Sin correo ni carga.

Repertorio Americano número 19

Circula desde esta mañana con fecha del lunes 28 de los corrientes, el No. 19 del Repertorio Americano, el Semanario de Cultura Hispánica del Profesor don Joaquín García Monge.

Contiene este número, como siempre el Repertorio Americano, interesante lectura de autores distinguidos, como Emilio Zola por Leopoldo Lugones, discurso pronunciado por éste en

1902; Zola, discurso de Augusto Thomson en el primer aniversario de la muerte del francés ilustre; Página Lírica de Jaime Torres Bodet; La Política Italo Americana; Selecciones de la Edad de Oro; Las Mujeres de los Ministros Laboristas; El Hombre y la Lámpara y algunos otros artículos.

Saludamos al Repertorio Americano.

Centido fallecimiento de don Fernando Rothe Lange

Estamos bajo la triste impresión que nos ha causado el hallar en nuestra mesa esta mañana, la luctuosa esquela que participa el fallecimiento de don Fernando Rothe Lange, ocurrido en esta capital ayer a las tres de la tarde, después de una violenta enfermedad.

El señor Rothe, caballero distinguido de Alemania, tenía co-

mo treinta y cinco años de haber llegado a Costa Rica, de la que hizo su hogar y en donde se le apreciaba por sus virtudes de constante y honorable trabajador que empuñó sus energías especialmente en labores agrícolas y de ingeniería.

Consignamos sinceramente nuestros sentimientos de condolencia.

SI USTED ES SENSATO

sin antes ver y examinar NO comprará un automóvil

CHEVROLET

Para usted no representa un gradamen la compra de este poderoso carro que report:

Larga duración. -- Elegancia. -- Economía de combustible. -- Distinción COSTA RICA MOTOR Co.

LA DERROTA DEL CENTRALISMO

Asistimos al acto final de una tragedia política que culmina con el brote de odiosas y fugaces dictaduras en la vieja Europa. El ansia de renovación viene de abajo, de los talleres y las minas, del tugurio del obrero y del jacal del campesino. Las cabezas irvidas de monarquías seculares, se asoman por entre las bambalinas del parlamento buscando tablas de salvación en la inminencia de sus derrotas.

Agotan los temas. Tremolan banderas. Se desgastan hablando de patriotismo, de salvación nacional y de integridad de raza, en medio al balleto espantoso de cifras y millones que sudan sangre. Truecan contra los postulados sociales que niegan el derecho de la absorción y erigen ídolos, de la talla de Mussolini para detener la marea que avanza sordamente amenazando privilegios, instituciones y castas. Y las masas se ríen de ese tan decantado patriotismo que los cotiza en las guerras comerciales como materia prima para usos industriales. Y se ríen del sentimentalismo bufo de los que pretenden refugiarse en los pliegues de banderas en desprestigio, y en tradiciones históricas que tienen el olor rancio de las ideas muertas.

Una descomposición absoluta caracteriza los Estados cuyos elementos básicos de vida descansan sobre las antiguas teorías de un derecho en desuso; el descontento crece y se hace lo mismo en los dominios del demócrata Alfonso XIII que en la Gamante República de Calvin Coolidge. La revolución se extiende no entranando ya la labor hirviente de individuos

aislados, sino el sentimiento colectivo de pueblos cansados de sufrir miserias seculares y de desempañar papeles de campaña en el tablado de la Historia. El derecho internacional ruidosamente fracasado en el seno de la Liga de las Naciones, es cosa que bien poco importa a las multitudes. Las pasiones más ruines y los postulados más egoístas y groseros asoman sus intenciones por las hojas de los portafolios, alardeando de una fraternidad diplomática que no ha existido jamás. El convencimiento de que no son los hombres, sino las prácticas las que deben cambiarse, lo vemos reflejando en el espíritu colectivo al tratarse de elecciones. Ya no se discuten las virtudes del candidato ni los enunciados de los programas. Lo mismo en religión, que en moral, que en política la humanidad pide nuevas orientaciones. Y esta decadencia visible hasta en el seno de democracia recién nacidas, este cansancio prematuro, vaticina un derrumbe próximo cuya intensidad social desconocemos. Los pueblos, están cansados ya de los ídolos, de los altares, de los diplomáticos enredadores y falaces de los jocos filántropos, de los políticos voraces, de los sacerdotes corrompidos, de los jueces venales!

Y al través de ese descontento, de esa descomposición y de ese agitarse afanoso de enfermo, el mundo marcha hacia un nuevo orden de cosas que ya llega como una visión anticipada al espíritu de las multitudes explotadas y de los explotadores, infucos.

ALBERTO RAVELL

Julio 11, 1924.

Información General

SABADO 26 DE JULIO

Santa Ana, madre de Nuestra Señora. (Patrona de la villa del mismo nombre).

San Jacinto. Luna en apogeo a las 11.30 hs.

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Reyes Porras, Tres Ríos. Eleazar Arroyo, San A. de Bel. María L. Campos, Santa Lucía. Gloria Campos, Santa Lucía. Antonio Brunes, Coronado. Manuel Gutiérrez, San José. Abel Guzmán, San José. Luis Ramírez, San José. María T. Vargas, San José. Domingo Sáenz, San José. María Meneses, San José. Julio Solórzano, San José. Saturnino Sandí, San José. Moisés Sandí, San José.

José Madrigal, Escasú. Félix Sánchez, San R. de Heredia. Juan B. Sánchez, ídem.

SALIDAS

José Herrera, Alajuela. Tranquilino Solano, Tres Ríos. Salvador Aguilar, Pava. Antonio Porras, Santa Ana. Hermenegildo Acosta, Esparta. Ermelinda Alarcón, ídem. Francisco Echeverría, Parímina. Miguel Abarca, Limón. Alberto Calderón, San Mateo. Ramón Picado, Chomes. Juan Calderón, Curridabat. Antonio Solera, Santa Ana. María Umaña, Sabana. Ramón Rojas, Santa Ana. Deidamia Cascante, Coronado. Bernarda Corrales, Orotina. Joaquín Agüero, Turribares. Lisimaco Cortés, Santa Ana. María Morales, Turrialba. José Sojo, Punta de Lanza. Aresenio Solano, Pozo Azul.

CERVEZA

TRAUBE

La mejor del país

PIDALA en todos los establecimientos

Sigue la tifoidea haciendo estragos

La paratifoidea, una de las formas del tifo, está haciendo estragos en la capital.

Según un colega de la mañana la existencia de enfermos de este mal en el Hospital de San Juan de Dios es grande, pero el doctor Barrionuevo ha dispuesto recibir a todos los de condición pobre para atenderlos.

Creemos que no deben escatimarse medidas que tiendan a la extinción del mal por costosas que estas sean y desde luego mostramos nuestra complacencia por la disposición del Dr. Barrionuevo que está respaldada por la Junta de Ciudad.

Se descubre un gran robo en el Ramal del Pejiballe

Los señores Alfredo Fernández y Segundo Herra, activos empleados de la United Fruit Co., descubrieron un gran robo en perjuicio de esa empresa en el ramal en construcción del Pejiballe. Con la primera noticia que tuvieron se pusieron en guardia, y haciendo inteligentes investigaciones por fin hallaron el depósito de lo robado en el lugar llamado Santa Rosa, encontrando dinamita, me-

cha, cuchillos, hachas, teclapas, etc., en gran cantidad. Se hizo asimismo el descubrimiento de los ladrones, cuyos nombres reservamos por encargo especial muy atendible a la autoridad judicial que instruye la sumaria.

Felicitemos a los señores Fernández y Herrera que así cumplen con las obligaciones de sus cargos.

EL TERRIBLE ECZEMA NUMEROO



¡Mispicieran verdad! Después de tres días de carne viva, y un líquido blanquecino que ocurría al frotar, humedeciendo las ropas de la cama, dice un colega de Lavol y seguí cuidadosamente las instrucciones. Mi esposa me lavó con el uno de los pies y el otro fue maravilloso. Luego le pedí que me curara el otro, y me estuvo aplicando Lavol durante una hora. Después, y por primera vez en tres semanas, dormí toda la noche. Tres frascos me aliviaron por completo y no he observado signos de recidiva," dijo en una reciente entrevista el Sr. Alberto Signor, Ed. Frontón, Niles, Mich.

Se vende en todas las Farmacias **LAVOL** El Líquido Maravilloso

LOS PELIGROS DE LA INFANCIA
Durante los años infantiles es cuando las criaturas son más susceptibles de adquirir catarro, erupción, difteria, bronquitis, pulmonía y tantos otros males.

Las madres precavidas siempre tienen a la mano una provisión de **MUSTEROLE**.

A los primeros síntomas, una fricción de este ungüento maravilloso en la espalda, el pecho y la garganta evitará la enfermedad.

MUSTEROLE es una pomada blanquecina, a base de aceite de mostaza. Se envasa en pomos y pequeños tubos. Mucho mejor que un sinapismo.

Agentes para Costa Rica **LA PREBUNA**

REMATE

A las 10 horas del sábado 26 del presente, remataré por cuenta de quien corresponda, al mejor postor, en el Almacén Municipal, lo siguiente: 42 barriles tarvia, base \$60.00 cada uno; 900 tejas cemento, \$105.00; platinas de hierro, \$60.00; 3 compuertas hierro, \$14.50; 1 lote aros viejos, \$0.75 cada uno; 1 tanque regadera, \$150.00; 8 regaderas, \$450.00.

San José, Julio de 1924.

ERNESTO ORTIZ, Corredor Jurado, Comisionista.

Apart. 374.—Tel. 250.—Telégrafo "Ertiz"—Oficina Calle Sa. Norte. Vo. Bo. — ROGELIO SOTELA, Gobernador.

Gastar en puros extranjeros cuando por la mitad de su precio puede saborear los exquisitos de

Bernardo A. González

es una solemne tontería

ECONOMICAMENTE SU DINERO Y DEMUESTRE SU BUEN GUSTO

NOTICIAS DEL EXTERIOR

MAY DESCONTENTO ENTRE LOS FINANCIEROS POR LA CONFERENCIA DE LONDRES

LONDRES, 25.— Los delegados a la conferencia inter-aliada...

El responsable diplomático del Telegraph dice que se ha presentado un grave obstáculo en la conferencia respecto a las garantías para el empréstito propuesto.

Aunque las delegaciones oficiales insisten en mantener una nota de optimismo y los banqueros guardan silencio, hay pruebas inequívocas de que los financieros están descontentos con las recomendaciones del comité respecto a la cuestión de las faltas alemanas.

En los círculos oficiales no se muestra inclinación a considerar la actitud de los banqueros como motivo de una crisis, pero se admite que es ésta una confirmación por los banqueros de que la exigencia de seguridad para el proyectado empréstito debe satisfacerse con garantías apropiadas...

EN ALEMANIA TAMBIEN HAY DISGUSTO

BERLIN, 25.— La noticia de que los banqueros angloamericanos han anunciado su objeción contra el plan de que la Comisión de Reparaciones diga la última palabra en cuanto a las sanciones, fue recibida con satisfacción aquí...

En círculos oficiales se recalca que la buena fe de Alemania es esencial y que no es posible esperar que haya esa buena fe si por supuestas faltas de cumplimiento Alemania puede en cualquier momento ser sometida a las sanciones de lo que considera el tribunal perfectamente parcial.

Existen razones de peso para decir que la delegación alemana, cuando sea invitada a Londres, pondrá en claro este modo de pensar y seguramente se espera que se le permitirá manifestar su opinión libremente y además, no estará preparada para ir a Londres meramente para poner su firma a un protocolo preparado por los aliados a su gusto.

ESFUERZOS PARA PONER FIN A UN PLAN COMUNISTA EN BULGARIA

SOFIA, 25.— El Gabinete ha anunciado que se hará todo lo posible por poner fin a los ataques simultáneos de pandillas de ladrones, que cree el Gobierno es una preparación para un levantamiento comunista.

La policía y ejército voluntario han recibido órdenes de perseguir y aniquilar las pandillas.

El Gobierno también tratará de acabar con las organizaciones bolcheviques, y suprimir sus actividades.



EL PARTIDO DEMOCRATA NOMINO SU CANDIDATO PARA GOBERNADOR DEL ESTADO DE NUEVA YORK

LINCOLN, N. Y., 25.— John R. Noreow, fué nominado hoy por el Comité Central Democrático del Estado de Nueva York para candidato a Gobernador de dicho Estado, en lugar de Charles W. Bryan, quien declinó su nominación por ser candidato del partido demócrata para la vicepresidencia de la República.

POR FIN SALE MAC LAREN DE LAS KURILES Y LLEGA A PETROPAVLOVSK

TOKIO, 25.— El aviador británico en vuelo mundial, Stuart Mac Laren, y su compañero que hace de piloto, William Plenderleith, llegaron hoy a Petropavlovsk de donde saldrán en seguida para Nikolski y luego por el sur de las islas Alencianas, con rumbo a Chicagoff, archipiélago Híbrido en el Mar de Bering.

El Jimenismo y la United

Mis dudas sobre la sinceridad del reportaje del señor Presidente de la República en cuanto a la United Fruit se refiere provienen de la estrecha relación que pensaba yo existía entre el Jimenismo y dicho Trust, desde luego que su Abogado, como fruto de la victoria jimenista es actualmente el Primer Designado a la Presidencia de la República por lo que en cualquier momento del período en curso puede ejercer la Presidencia de Costa Rica el Abogado de la United Fruit Company; y desde luego que el mismo personero legal de la United fué quien salvó al Jimenismo — según general reconocimiento de los interesados de la derrota sufrida el día dos de diciembre último, ideando y poniendo en práctica la fórmula "Jiménez" para escamotear al Partido Agrícola dos diputados y con ello su legítimo triunfo.

De todas maneras yo celebraría como el que más que el señor Presidente Jiménez tuviera ocasión de demostrar con actos de eficaz energía y poniendo en juego sus ilimitados recursos intelectuales que me he equivocado en mis juicios en cuanto a sus relaciones con el Trust del Atlántico, caso para el cual le ofrezco como diputado mi modesto contingente.

LEON FERNANDEZ RODRIGUEZ.

NUEVA DERROTA DE CARPENTIER. — NO QUEADO EN EL PRIMER ROUND

NUEVA YORK, 25.— Anoche a la hora prefijada tuvo lugar ante un inmenso concurso el sensacional match de boxeo entre Jorge Carpentier, campeón mundial de peso liviano y Gene Tunney, campeón estadounidense del mismo peso. Desde el principio de la pelea se observó la superioridad del campeón norteamericano sobre el francés, quien no obstante haber desplegado toda su habilidad, no pudo resistir al empuje violento de la fuerte musculatura de su contrario, quien le dió el golpe de gracia poniéndolo knock-out en el primer round.

LOS ARMENIOS CONDENADOS EN GRECIA AL OSTRACISMO

ATENAS, 25.— El Gobierno ha ordenado el retiro de 50.000 armenios del país y ha pedido a la Liga de las Naciones que les arregle el acomodo en algún país extranjero.

FACILIDADES PARA OBTENER EL DIVORCIO

MOSCOW, 25.— Las facilidades que se ofrecen en Rusia para obtener un divorcio fácil y rápido, probablemente no son igualadas en ninguna parte del mundo.

Se ha promulgado un nuevo decreto, según el cual podrá obtenerse un divorcio en cinco minutos a un costo de dólar y medio, siempre que ambas partes estén de acuerdo.

PUEBLOS SACUDIDOS POR TEMBLORES

CARDIFF, 25.— Temblores de tierra sacudieron varios pueblos mineros en la vecindad de Pontypridd esta mañana. Algunas casas amenazaban desplomarse, y la población alarmada salió agustada a las calles.

En una mina se desprendió una piedra enorme, que mató a un minero e hirió a otros.

HUGHES PRONUNCIO UN DISCURSO EN HONOR DEL FORO

LONDRES, 25.— Charles E. Hughes, Secretario de Estado del Gobierno de Washington, fué uno

EN EL ECUADOR SE SIENTEN FUERTES TEMBLORES

GUAYAQUIL, 25.— Un temblor de tierra de considerable violencia se sintió en muchas secciones del país. La comunicación telegráfica con Quito está interrumpida, pero no se han recibido informes anunciando otros daños.

De los oradores principales en las fiestas de bienvenida en honor de los miembros de la Asociación del Foro Americano.

El Secretario Hughes, dijo que los delegados americanos han venido a Inglaterra regocijados con la amistad, que se ha convertido en hábito fijo de los dos pueblos, reueltos a sostener su cooperación en interés de la paz.

Casi tres mil abogados, americanos y canadienses asistieron a la pintoresca ceremonia que se celebró en la vieja sala de Westminster. Sobre la plataforma estaba una fila de consejeros del Rey con toga y peluca, y delegaciones de abogados que están de visita.

PROTESTA DEL CUERPO DIPLOMATICO EN PERSIA

LONDRES, 25.— Despacho de Teheran para la Agencia Reuter, dice que el Cuerpo Diplomático está preparando una nota enérgica para el Gobierno persa, con relación a la actitud de las fuerzas gobiernistas, que no tomaron medidas para defender la vida del Vicecónsul de los Estados Unidos, Imbrie, quien murió el viernes pasado como resultado de un ataque contra él, realizado por una turba de fanáticos.

El ataque ocurrió en un lugar muy concurrido de la ciudad, y aunque parece que estaban presentes muchos policías y soldados armados, no se hizo un solo disparo en defensa de la víctima.

La turba se oponía a que el Vicecónsul tomara fotografías de los que participaban en una demostración religiosa al rededor de una fuente pública, y se le acusó también de haber envenenado el agua de la fuente.

PRESENTA RENUNCIA EL GABINETE DE YUGOESLAVIA

BELGRADO, 25.— El Premier Pachitch presentó la renuncia de todo el Gabinete al Rey, y aconsejó que se efectuaran nuevas elecciones.



Dn. Carlos Ma. Jiménez pide al Diputado Fernández Rodríguez que concrete sus cargos

(TELEGRAMA DE SARCHI)

Julio 23.

Señor diputado don León Fernández Rodríguez.

En vista de sus audaces informaciones hechas, según LA TRIBUNA, en la última sesión del Congreso, se espera con curiosidad la demostración que usted está obligado a dar de los auxilios que la United Fruit Co. prestara al Partido Republicano en la última lucha política.

En cuanto a mí, estoy en condiciones de probar a usted y a quien quiera, que mucho antes de iniciarse la campaña, he sido abogado de aquella compañía.

CARLOS M. JIMENEZ.

LA NOTICIA

sensacional del día, la nota palpitante de actualidad, el último suceso político y todo lo que pueda interesar al público se encontrará en nuestro diario.

COMERCIANTES:

les brindamos una buena oportunidad para la propaganda de los artículos de sus comercios, ya sean éstos los de última novedad o ya pasados de moda. Puede usted salir de los HUESOS por medio del anuncio. Es lo más eficaz para vender rápidamente. Por esta razón

“LA NOTICIA”

que es el periódico vespertino de mayor circulación, le ofrece la ventaja de anunciar por medio de sus columnas lo que usted desee vender realizar, permutar, etc., etc. Pruebe con el anuncio que es el dinero mejor gastado.